

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO V

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Jueves 9 de Agosto de 1894

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 960

Se publica todos los días laborables.

¡Viva España!

En la fiesta consagrada por el arma de Caballería al Apóstol Santiago ha ocurrido un incidente, del que no hablamos á su debido tiempo, no por falta de atención, sino por carecer de espacio.

Refiriéndose á él nuestro apreciable colega «El Correo Militar» escribe lo siguiente:

«La Patria, «que está por encima de todos los poderes», suele no ser objeto en los tiempos que corremos, de recuerdo cariñoso, que con lujo verdadero, y á veces pueril, se dedica á otras cosas por su naturaleza deleznable»

Y luego, hablando de los vivas que se dieron en el banquete celebrado en Madrid por los generales, jefes y oficiales del arma de Caballería, dice el mismo ilustrado diario:

«A nadie ocurrió en aquel momento que por encima del rey, del ejército y del arma allí congregada, se alza lo que no es perecedero, lo que en todos los corazones tiene raíz profunda, lo que jamás rueda al soplo de pasiones ni conveniencias.

»Esta omisión se encargó de llenarla un obscuro oficial recién salido de la Academia, y su entusiasta grito de ¡viva España! halló, como no podía menos de hallarlo, eco simpático en todos los comensales.»

También son del mismo estimado colega «El Correo Militar», las siguientes nobilísimas declaraciones:

«Esta nueva generación de oficiales, que por boca de uno de ellos lanza el grito de ¡viva España! parece llamada á conducir la Patria por derroteros nuevos, que hoy aparecen sembrados de maleza.»

Discutiendo no ha muchos días con «El Correo Militar», eso mismo, le dijimos: «El ejército, brazo esforzado de la Patria, sólo á la Patria—«que está por encima de todos los poderes»—se debe.»

El ¡viva España! lanzado en el banquete del arma de caballería por ese joven oficial, digno de todo aplauso por el patriotismo sano y reflexivo que revela, nos lisonjea con la esperanza hermosa de que en el ejército tengan su auxiliar más poderoso el corazón y el cerebro de la Patria.

Así no habrá tenientes generales que ordenen á sus soldados, por servir una causa sectaria, evacuar á culatazos el recinto de las leyes. Ni habrá otros que pretendan secuestrar reyes por el suave procedimiento de los balazos. Ni se estimarán dignos de recompensa los que, como el general Primo de Rivera, abusan de la confianza de los poderes públicos para sublevar la guarnición de Madrid en favor de los Borbones, luego de haber combatido contra ellos en Alcolea. Ni á ge-

nerales que debieron su primer entorchado de oro á la República como el general Martínez Campos, se les elevará á la suprema categoría de la milicia por alzarse en armas, en tiempo de guerra, al frente del enemigo.

Así se establecerá una saludable convivencia entre la Nación y el ejército, de que ya hubo muestras inolvidables en la famosa noche en que las tropas de Madrid, vitoreadas por el pueblo, fraternizaban con él en la común protesta por la afrenta de las Carolinas.

De esta suerte, el ejército será defensor de una soberanía sola, de la única soberanía estable, eficaz y legítima de la soberanía de la Patria. Así será custodio fiel, vigilante y celoso de la voluntad nacional. Y de esta suerte, la fuente de poder en el Estado no estará al arbitrio de rebeldías osadas, ni de afortunadas imposiciones de la fuerza.

Felicitémonos de ese estado de la opinión del ejército. Así irán, en adelante en España de común acuerdo el derecho y la fuerza.

Y cuando alguien osare imitar al general Martínez Campos lanzando gritos sectarios, no faltarán oficiales pundonorosos que le contesten:

—¡Viva España!

Por algo la bandera de la Patria es un símbolo sagrado, el más sagrado de todos, para los soldados de nuestro ejército.

Dos pesos y dos medidas

Nuestro estimado colega «El Imparcial» tuvo anoche el gusto de recibir la visita de un juez dignísimo, encargado de averiguar si era ó no culpable el apreciable diario del monstruoso crimen que supone el hecho de pedir justicia y equidad en las anunciadas y suspendidas oposiciones del Senado.

Los señores senadores que han llamado la atención del fiscal del rey acerca de la presunta culpabilidad de «El Imparcial» han sido muy poco lógicos. De la misma supuesta delincuencia de «El Imparcial» somos reos todos los periódicos, ó casi todos los periódicos de Madrid. Han debido, pues, procurar el proceso de casi toda la prensa madrileña. Esto habría sido gallardo.

No lo han hecho así, creyendo, sin duda, que los demás periódicos escarmentarían en la cabeza ajena de «El Imparcial.» Errados andan esos senadores, miembros de una cámara aristocrática, que solo por cable se comunica con la opinión pública.

En primer término, porque la imaginaria delincuencia que en «El Imparcial» suponen, á ellos singularmente alcanza. ¿Quiénes y por qué han suspendido las oposiciones del Senado? Los mismos primates que denuncian al popular, aunque monárquico, colega. ¿Por qué las han suspendido? Por estimar sin duda, como «El Imparcial», que no procedía verificarlas en las condiciones, faltas de equidad, por casi toda la prensa denunciada.

¿Qué denuncian, pues, al fiscal del rey? Si «El

Imparcial» fuera procesado, debían serlo con él todos los periódicos que como él han opinado, y, en primer término, los senadores que se declaran de acuerdo con la prensa, reos de una ligereza indisculpable, al declarar que procede la suspensión, por ellos acordada, de las oposiciones del Senado.

Este es el anverso de la medalla.

Veamos el reverso.

Todo un príncipe de la Iglesia, el obispo de Madrid-Alcalá, denuncia un robo cometido en una parroquia por unos piadosos católicos cofrades de Sacramentales.

Y resulta ahora que aún no se ha dictado auto de procesamiento para el que aparece, en primer término, culpable del delito denunciado por un ministro del Señor que ciñe mitra y oficio de pontifical en los altares.

Hemos de suponer, católicamente pensando, que un obispo, sometido al canon de la moral cristiana, antes que á las prescripciones laicas del Código penal, no es capaz de acusar á sus hermanos en Cristo en causa tan grave como la usurpación de bienes ajenos, sin la plena y absoluta convicción de haberse cometido lo que, para un obispo, es peor que un delito, un pecado mortal.

Por eso se explica la excomunión casi «latro sententia» lanzada por el prelado de Madrid-Alcalá contra los culpables de ese delito canónico y civil.

Y esto de la excomunión hay que meditarlo. La excomunión, según los católicos, es pena peor que la muerte. Cuando se muere, puede gozarse la bienaventuranza de los justos; pero cuando se muere fuera de la comunión de la Iglesia, no hay redención posible. El excomulgado va derecho al infierno.

Excusamos decir á nuestros lectores que, según el obispo de Madrid-Alcalá, los autores del delito y pecado, por él puestos á la picota, de los tapices de la cofradía del Amor Hermoso no sólo merecen la muerte en esta vida perezosa, sino la eterna perdición en la otra.

Y bien; siendo tan grave, en opinión del prelado aludido, la culpa de él ó de los autores del pecado en que nos ocupamos, los tribunales no han procesado á nadie por tal causa.

Tratándose de la prensa, ya es otra cosa.

Por eso decimos que, en el período que atravesamos, hay dos pesos y dos medidas.

Noticias políticas

El Sr. Aguilera iba á hacer...

Es mucho ministro el Sr. Aguilera.

Iba á hacer un proyecto para levantar un edificio colosal, grandioso, sublime, en la puerta de Atocha, para Senado y Congreso, Pinapoteca y Museo de figuras de cera, durante las ferias de Septiembre.

Y varios asilos.

Y unos cuantos hospitales.

Construcciones, derribos, ensanches...

Todo quedó en proyecto.

Dice un periódico que del ideado Capitolio sólo quedan los gansos.

Si quedarán gansos...
Pero ya verá usted como se los comen.

En cambio queda en pie el proyecto de la estadística del trabajo.

En cuanto sepamos cuantas personas trabajan en España, nos quedamos bizcos.

Hay aquí cada trabajador que asusta.
Y no lo decimos por el Sr. Aguilera.

Conocido el número de obreros que carezcan de trabajo en cada localidad, serán enviados á las poblaciones en que puedan ser empleados.

Lo peor será que sobre gente en todas.

Ó que haya gente que sobre y nadie se atreva á decirselo.

Ni en alemán.

¿QUÉ PASA?

Hasta nosotros ha llegado un rumor, según el cual parece que no se disfruta allá en las frescas playas vascuencas de toda la tranquila placidez á que el espectáculo de las soberbias maravillas de la naturaleza debiera convidar al *touriste* veraniego. ¡Ah! ¡qué de goces vedados al mortal sobre cuyos débiles hombros gravitan tan abrumadoras responsabilidades, como lleva consigo el amargo oficio de gobernar á los hombres!

Huye el sueño reparador y tranquilo, la inquietud siempre en acecho finge fantasmas perezosos, el sistema nervioso excitado se extremece por la menor cosa, el corazón late aprisa, el alma se acongoja, y parece como que la vida misma está pendiente de un hilo, siempre en continua zozobra y sobresalto.

La policía vela con exquisito celo por preservar los preciosos días de los grandes de la tierra; pero eso no basta para llevar la tranquilidad al ánimo desasosegado.

Se dan órdenes contradictorias; se trazan itinerarios para el paseo, que luego se cambian: parecen pocas las precauciones adoptadas, y se echa mano de un benemérito instituto que deja su misión honrada de perseguir criminales y garantizar la seguridad de los ciudadanos, por oficio lacayesco, del cual únicamente, pende la seguridad del orden social, amenazado por las conspiraciones que se fraguan en el magín poblado de fantasmas de ánimos débiles y asustadizos.

Pero no importa si lo pintoresco gana, no podrán quejarse los bañistas de San Sebastián al ver tan bien guardadas las carreteras y paseos, alegradas por el vistoso uniforme de las parejas de Guardia civil que á la caída de la tarde se pasean sobre sus briosas monturas por los caminos que conducen á la ciudad donostiarra.

PORTUGUESES Y ESPAÑOLES

Con este epígrafe publica nuestro colega *O Transmontano* un notable artículo que publicamos con el mayor gusto para que nuestros correligionarios puedan apreciar lo arraigada que se encuentra en los republicanos del vecino reino, la idea de la federación ibérica.

Dice así el referido artículo:

«Desde la dominación de Felipe II, ó sea desde hace tres siglos, predomina en Portugal un espíritu de hostilidad y de odio contra España, como si España fuese responsable de las violencias y de las tiranías ejercidas por un rey de la casa de Austria.

Si hubo un déspota que nos esclavizó, España fué también víctima de ese déspota coronado; si el pueblo portugués agotó el hondo cáliz de la humillación y de la amargura, el pueblo español fué nuestro compañero y nuestro hermano en ese doloroso martirio.

España sufrió más duramente el cautiverio,

porque en el hermoso cielo de la Península se hizo la grande y tenebrosa noche, en la que reinaron los tiranos y los inquisidores feroces y sanguinarios, en que se levantaron patíbulos, potros de tortura y las hogueras de la Inquisición.

Es preciso, pues, acabar para siempre con ese preconcebido absurdo, con ese odio inicuo, con esa hostilidad injusta contra España nuestra hermana y nuestra compañera de sufrimientos y de luchas; nosotros, como los españoles, tenemos un sólo enemigo, la monarquía.

La monarquía que en otro tiempo nos esclavizó, que ha sido el espectro lúgubre y siniestro que llenó de sombras, de lágrimas y de sangre el suelo de nuestra hermosa Península, y que ahora nos arruina, nos afrenta y nos humilla, amenguando nuestros bríos y arrebatándonos las santas libertades.

A nosotros todos, los liberales y demócratas españoles y portugueses, lo que nos cumple hacer en este momento es trabajar con toda la energía de nuestro espíritu, con toda la fe y entusiasmo de nuestras creencias, para derribar las monarquías de los Borbones y de los Braganzas, y proclamar la República y la Federación.

De este modo ocuparemos el lugar que nos corresponde en Europa; desafrentaremos nuestros bríos humillados; conservaremos nuestro patrimonio colonial y volveremos á ser la raza heroica que en otro tiempo asombró al mundo por sus descubrimientos maravillosos y por sus arrojadas empresas.

Nuestra lengua, la lengua peninsular, es la que hablan muchos pueblos de América.

El día que se realice la federación de los dos pueblos de la Península será un día de fiesta, fiesta de fraternidad y de amor, en el que veremos desaparecer para siempre las últimas sombras y los últimos vestigios de odio, alimentados por los déspotas y por los tiranos cubiertos y vestidos de púrpura sangrienta.

En este día la América, nuestra hermana, nos extenderá sus brazos al través del Océano para confundirnos en un abrazo expresivo, amoroso y fraternal.

Y es que la humanidad, después de la revolución del siglo XVIII, camina á paso de gigante en el camino de la civilización y del progreso. — M. P. G.

COREA

Ha estallado una guerra al Nordeste de Asia, en la península de Corea, situada entre el Japón y China. La verdadera causa ha sido la rivalidad entre estas dos naciones, cada una de las cuales cree tener sobre Corea el derecho de soberanía.

Han ocurrido en aquella península graves desórdenes; ha ganado el fuego de la insurrección nada menos que á cuatro provincias; y se han sublevado hasta los campesinos, que hasta aquí habían sufrido con paciencia los males de una administración verdaderamente desastrosa. Ha intervenido el Japón en la contienda; no ha podido tolerarlo China; y de aquí que uno y otro hayan agravado la situación llevando allí sus odios y sus armas. El éxito no parece tan claro como en un principio se creía: los chinos se batían desesperadamente, y más de una vez han rechazado ya los ataques de los japoneses. Dependerá, naturalmente, la solución de los peninsulares, que con dificultad podrán sustraerse al impulso de favorecer al uno ó al otro Imperio.

Creemos nosotros que ni el Japón ni China tienen derecho á intervenir en Corea, reino que hace muchos siglos tiene su dinastía y

sus leyes, y goza, en todo lo que á su vida interior se refiere, de absoluta independencia. Es, sin embargo, preciso confesar que desde el siglo XVII ha reconocido Corea, en cierto modo, la soberanía del Celeste Imperio, ya que todos los años le ha enviado su embajada y á la muerte de cada uno de sus reyes le ha dado noticia de la sucesión del nuevo Soberano. Podrá contra esto alegar el Japón que en fecha reciente, el año 1884, intervino en los negocios de la Península, y después de haberse medido con China, la obligó á reconocer que el dominio sobre Corea pertenece mancomunadamente á los dos Imperios; más aun partiendo de esta convención, es indudable que no habría debido intervenir de nuevo en Corea sin el acuerdo y el beneplácito de China.

Nace el actual atrevimiento de los japoneses de estar organizados hace algún tiempo á la europea, disponer de un buen ejército y una regular marina, tener su Constitución y sus Cámaras, y marchar por verdaderas vías de progreso. No deberían, con todo, olvidar que en China hay una población inmensa y los adelantos no han sido pocos, si no en lo político, en todo lo que se refiere al ejército de mar y tierra. La lucha, como hemos dicho, podrá ser muy empeñada, y tal vez procurará China la revancha de la derrota sufrida en 1884.

Complicarán probablemente esta lucha las naciones de Europa. Dícese que China implora el auxilio de Rusia; y es sabido que Rusia desea tener en aquella parte de Asia un puerto que no esté, como el de Petropowlosk, cerrado durante más de seis meses por los hielos. Si realmente baja en apoyo de China, será fácil que aproveche la ocasión de buscar otro puerto en Corea, donde los hay tan abundantes como buenos. De seguro no lo verá con buenos ojos Inglaterra, amiga de tener un pie en la costa de todos los mares, y enemiga de que lo tengan las demás naciones, principalmente Rusia. ¿No podría esto complicar el conflicto?

No ocurre ya en el mundo hecho alguno de importancia que no despierte la atención de Europa, y no excite el apetito de la mayor parte de nuestras naciones. Afortunadamente la rivalidad que entre todas nace las obliga la mayor parte de las veces á sostener el «statu quo» con el fin de evitar luchas que todas temen: ¿no podremos esperar que ahora pase lo mismo?

INTERVIEW CON WEYLER

Un redactor de el «Diario Mercantil» de Barcelona, ha celebrado una conferencia con el capitán general de Cataluña, acerca de la cuestión de Mindanao.

Concretaremos sus principales declaraciones:

«Es un error creer que la isla de Mindanao, depende de la de Joló; estas islas no tienen más relaciones que las puramente religiosas.

Las partes oriental y occidental de Mindanao están ocupadas por moros de costumbres pacíficas con los cuales viven en completa armonía los padres jesuitas y recolectos. En cambio en la parte central, viven los que están en constante lucha con los cristianos. Los centros principales son la laguna de Lanao y Río Grande de Mindanao.

Desde el siglo XVI, se vienen organizando expediciones militares contra los revoltosos salvajes.

El general Torrero, realizó una expedición, y tomó varios puntos importantes en los que construyó los fuertes «Cudaranga» y «Reina Regente».

Cuando llegué á aquellas islas decidí seguir las huellas de mis antecesores, con el propósito de no hacer uso de las armas mientras no fuera preciso.

En este tiempo los moros hicieron algunas correrías en el distrito de «Misamis», y me ví precisado á reunir algunas fuerzas, con las que los castigué, pues el Gobierno me significó no podía disponer de dinero para emprender una campaña seria; sin embargo, construí los fuertes de Barás, Malaba y Parang-Parang; me dirigí después al Norte y llegué hasta «Mununga» que se encuentra á la mitad del camino desde la costa hasta la laguna de «Lanao», sin que nos viéramos obligados en esta expedición á disparar un solo tiro.

Entiendo que para que nuestra posesión sea eficaz, conviene obrar con cierta parsimonia, ocupando puestos avanzados, atrayéndonos á los moros que se hallen cerca de ellos y continuar luego el avance.

Conviene cuanto más pronto se pueda dominar toda la costa para evitar el comercio de armas que desde otros países se hace con el interior.

Nuestra misión, creo, es mantener á los moros en el respeto á España, á castigarles seriamente al menor atentado á nuestra soberanía y estar siempre preparados para contestar enérgicamente á cualquier agresión que se dirija contra los pueblos cristianos.—M. P. G.

CRONICA LOCAL

Ayer tarde se verificó la reunión preparatoria para las fiestas que organizan la Sociedad del Tiro y el Real Club de Regatas.

Reinó gran animación, sentándose las bases del programa que será lucido, variado, y digno de la distinción de las señoritas que inspiradas por la caridad se han puesto al frente del proyecto.

Fiesta marítima, escuadrilla iluminada, la bahía fantásticamente cubierta por farolillos flotantes, Kermesse, baile popular, gran fiesta de salón, original escena en medio del mar alumbrada por fuegos artificiales... todo esto á orillas de nuestra poética bahía.

Reunida anoche la Junta Directiva de nuestro partido, dice *El Liberal Palmesano* de ayer, acordó por unanimidad tomar parte en las próximas elecciones de Diputados Provinciales y dar un voto de confianza al Jefe del mismo D. Pascual Ribot para que en unión de los señores Senadores y Diputados á Cortes acuerde la candidatura y las inteligencias que acaso convenga establecer con otras agrupaciones políticas.

Hemos oído circular varios nombres que figurarán en la candidatura fusionista para diputados provinciales tales como D. Pedro Martínez y D. Sebastián Domenge por la circunscripción de Palma y D. José Estelá por Mahón.

Aunque con alguna exageración, dice *La Almudaina* de hoy, algunos periódicos han publicado la noticia de que la cosecha de la aceituna en esta isla ha sufrido un gran detrimento por causa de caerse ó de haberse caído ya una parte muy considerable de dicho fruto.

Desgraciadamente la noticia es cierta, en buena parte, pues desde hace algún tiempo se ha observado en algunas comarcas este hecho, si bien concretado hasta ahora en las más productivas, á los árboles de las hondonadas y aun respecto de éstos á las ramas inferiores.

Todos los años en llegando la época de la madurez suele caerse una parte del fruto de los olivos,

el cual se recoge y aprovecha cuando la caída se verifica en el mes de Septiembre; pero en el año actual esta metamorfosis se ha anticipado y como el fruto es todavía muy pequeño no tiene cuenta recogerlo porque no se puede aprovechar.

Si este contratiempo se prolonga, la cosecha quedará muy mermada y por lo mismo fallidas las esperanzas de los cosecheros que contaban con una regular recolección.

Nuestro distinguido colaborador D. Martín Pou y Moreno nos ha obsequiado con un ejemplar de su zarzuela *Cuadros Mallorquines*; música de don M. Bordoy.

La amistad que nos une al autor de la letra, y la circunstancia de colaborar á menudo en las columnas de este periódico, nos vedan tributarle elogios que, aunque merecidos, pudieran parecer apasionados. Por esto preferimos reproducir algunos pasajes de la zarzuela para que nuestros lectores juzguen por sí mismos. La obra va dedicada á Pep Dimoni.

Dos prójimas promovieron ayer noche un fuerte escándalo en la plazuela de la Merced.

Con esto de los escándalos pasa lo que con las cerezas.

Y tras de aquel vino otro mayor.

Después de haberse zurrado de lo lindo, compareció un guardia de la benemérita poniendo paz entre las contendientes; más no hubo aquél vuelto las espaldas, volvieron otra vez á arremeterse con más furia calmando su ardor bélico los serenos del barrio encerrando á las dos en Capuchinos.

Y hasta otra.

A las 4 y media y á las 7 y media respectivamente de hoy han fondeado en nuestro puerto los vapores *Ciudad de Mahón* y *Menorca*; el primero con la correspondencia oficial, pasaje y carga y el último con regular número de pasajeros y cargamento.

En la «Gaceta» del 1.º del actual se publica una ley disponiendo que para el ingreso por oposición en el cuerpo facultativo de archiveros bibliotecarios y anticuarios se exigirá una de las siguientes condiciones: poseer el título académico de archivero, bibliotecario y anticuario ó el de licenciado en la facultad de filosofía y letras.

En la fábrica de aserrar maderas de la calle de San Martín, un joven de 24 años de edad, llamado Mateo Bonafé, tuvo la mala suerte de que una de las sierras le cogiese el dedo pulgar de la mano izquierda cortándosele á cercen.

El pobre operario fué conducido enseguida al Hospital civil donde se le curó, quedando en un estado relativamente satisfactorio.

Según dice un colega de la Corte, en breve publicará el señor ministro de la Gobernación el decreto relativo á la creación en todas las provincias de España de negociados para la estadística del trabajo.

El negociado central, que se establecerá en Madrid, se compondrá de empleados del Instituto Geográfico y del ministerio de Fomento, y los negociados de provincias se formarán de empleados de las Diputaciones.

El objeto de estos negociados es llevar el alta y la baja de la oferta y la demanda de trabajos, necesidades en las regiones y el exceso ó carencia de trabajadores, á fin de poder acudir allí donde las necesidades del trabajo requieran aumento de braceros.

También estudiarán los motivos de las huelgas y todo lo relacionado con el trabajo.

Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 8, 9'40 n.

El general Henestrosa se muestra disgustado porque se le ha trasladado á Bilbao sin consultarle; ha manifestado que dejará el puesto.

Los diputados carlistas irán á Venecia al finalizar el verano.

Madrid 8, 10 n.

Marchó el señor Groizard á Alzola.

En Santander ha habido una alarma, causada por un desconocido que arrojó piedras contra el cuartel; los centinelas dispararonle, pero aquel se fugó.

Madrid 8, 10 n.

La Asociación de la Cruz Roja se ha ofrecido al Gobierno para prestar sus servicios en Mindanao.

El señor Sagasta ha repetido que abrirá las Cortes en Noviembre, presentando los presupuestos.

Ha dicho que debe consentirse el juego, pero que antes ha de reglamentarse.

Madrid 9, 1'30 m.

Los doctores Veranes y Mendoza telegrafían desde Marsella que conferenciaron con el prefecto, quien les autorizó para visitar los hospitales con un médico que irá de Paris.

Dicen que el cólera existe en toda la costa de Marsella.

Se ha ordenado á las inspecciones de sanidad de la frontera la desinfección de los viajeros y mercancías procedentes de Marsella.

El anarquista Salvador ha pedido que le visite el Obispo de Barcelona. Parece que se reconciliará con el catolicismo.

Madrid 9, 2'45 m.

Los japoneses han derrotado nuevamente á los chinos en Seijkan; los chinos huyeron, sufriendo 500 bajas entre muertos y heridos. Los japoneses han tenido escasas pérdidas, ocupando despues á Hassan.

Se han sentido terremotos en varios puntos de Sicilia, Zafferano y Etnea, causando considerables destrozos; ha habido seis muertos y muchos heridos.

Ha llegado á Málaga el vapor «Isleño», conduciendo cuatro moros presos.

Abdel-Azis ha escrito á Araaf, diciéndole que le envía refuerzos para que pueda efectuar la demarcación de la zona neutral.

HUMORADAS

Un sujeto, á quien varias mujeres han arruinado, refería sus cuitas á la condesa, y le decía:

—¡Ay, condesa! ¡El amor me ha perdido!

—No diga usted que le ha perdido el amor; lo que le ha perdido á usted es la manera de hacerlo.

Pensamientos:

Si se supiese á dónde se va á parar, nadie andaría.

No siempre el golpe que nos derriba nos abate; á veces á él debemos nuestra elevación.

CANTARES

Al verte las flores lloran
Cuando entras en tu jardín,
Porque las flores quisieran
Todas parecerse á tí.

SECCION DE ANUNCIOS

JOSÉ ROCA NADAL

AGENTE DE ADUANAS, COMISION Y CONSIGNACION

— **Port-Bou** — Frontera franco-española — *—*

Servicio de reexpedición á grande y pequeña velocidad para todos los principales puntos del Globo á domicilio.

— **Servicio especial de paquetes postales—Economía y rapidéz** —

Representante en Palma

— **Don Miguel Roca** *—*

CONQUISTADOR 43

COMPAÑÍA INGLESA
DE
SEGUROS MARITIMOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

Pesetas 62.500,000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20
Palma de Mallorca
y en el Banco de Felanitx.
FELANITX.

ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen *clichés* satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

Colmado "La Providencia," DE BENITO POMAR

Melones helados Hielo Maneu
Despacho de la una á las dos á 10 céntimos de peseta el kilo

Vino de mesa "FAR,, de Santa Maria
á 40 céntimos de peseta el litro

Anisado extra de D. Juan Suau

Hemos establecido la venta de pollos y gallinas muertos, carne escogida y fresca. 6-2

ITINERARIO

para el servicio marítimo entre la Península y las islas Baleares formado por esta Administración principal en 9 del corriente y aprobado por la Dirección general del Cuerpo con fecha de hoy, que empezará á regir desde 1.º de Agosto próximo.

Salidas de la Península

De Barcelona para Sóller los domingos á las 7 tarde.—De idem para Palma los lunes y jueves á las 7 tarde.—De idem para Alcudia y Mahón los miércoles á las 4 tarde.

De Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en todas las expediciones en el puerto de Ibiza los sábados á las 11 de la mañana de Alicante y á las 12 de Valencia.

Salidas de las islas Baleares

De Palma de Mallorca para Barcelona los martes y viernes á las 5 tarde.—De idem para Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en Ibiza todas las expediciones los jueves á las 8 mañana.

De Sóller para Barcelona los lunes á las 8 noche.
De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia los domingos á las 8 mañana.

Servicio entre las islas de Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los domingos á las 5 tarde.
De Mahón para Palma los miércoles á las 5 tarde.
Palma de Mallorca 28 Julio 1894.—El Administrador principal, *Enrique Fajarnés*.

La Estación

Periódico ilustrado de Modas para señoras y señoritas

Indispensable en toda clase de familias por ser sumamente práctico y económico.

Contiene los últimos figurines iluminados de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos á la aguja, crochet, tapicerías y una *Crónica de la Moda*.

EDICIÓN ECONÓMICA

24 números con 200 grabados en negro, 12 hojas de patrones trazados conteniendo 200 modelos de tamaño natural y 400 dibujos para bordados y labores á la aguja.—Precios de suscripción: Un año 13 pesetas; tres meses 3'50 id.—Franco de porte en toda España.—Un número suelto sin hoja de patrones trazados, vale 65 céntimos.—Un número suelto con hoja de patrones trazados, vale 75 céntimos.

EDICIÓN DE LUJO

24 números con 36 figurines iluminados, y además con el mismo texto, grabados, patrones, bordados y labores que la edición económica.—Precios de suscripción: Un año 21 pesetas; seis meses 11 id.; tres meses 5'75 id.—Franco de porte en toda España.—Un número con hoja de patrones y un figurín iluminado, 90 céntimos.—Un número sin hoja de patrones con dos figurines iluminados, 1'15 pesetas.

Las suscripciones se hacen en la librería Gutemberg, calle del Príncipe, número 14 Madrid y en la Redacción de LAS BALEARES.

Balneario Balear

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta el oscurecer.

	Pesetas.	Pesetas.
Baño limpieza 1		Con agua de mar 1'50
Abono de 10 baños 9		" " " 13'50
Medio abono de 5 baños 4'50		" " " 6'75

Los abonos son valederos todo el año, y sus pa-peletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

Compañía de Navegación «La Menorquina»

El acreditado vapor-correo

CIUDAD DE MAHON

saldrá todos los domingos para Mahón á las cinco de la tarde, admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.

Lo despacha D. Bernardo Estela—Marina 62—frente al cuartel de Caballería. 148

IMP. DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 48